



Núm. 127 - Año XI - Depósito Legal P. M. 443 - 1958 - Hoja Parroquial de Montuiri - Septiembre 1963

MONTUIRI NO CLAUDICA

El prestigioso diario de la Capital de España «ABC» publicó dos días antes de San Bartolomé, el 22 de Agosto último, un interesante artículo bajo el título «Fiestas patronales mallorquinas», escrito por un amigo de nuestro pueblo, D. José Vidal Isern.

A continuación lo transcribimos íntegro por creerlo totalmente de interés para nuestros lectores ya que en él, como se verá, el autor resalta diferentes aspectos particulares que caracterizan a nuestra villa y ensalza lo peculiar de nuestras fiestas patronales.

En julio y agosto la mayoría de poblaciones mallorquinas celebran sus anuales fiestas en homenaje —las religiosas— a algún santo o advocación mariana, y las cívicas, ya muy en mengua, en cuanto a tradición y tipismo.

A los pueblos situados en el llano de Mallorca, que encierra una esplendente gama multicolor, una suave apacibilidad, alejados del bullicio de las rutas turísticas, les queda aún fisonomía propia, y sobre todo lo que la invasión modernista y el éxodo rural ha restado a la mayoría de las localidades de la isla: sabor mallorquín, color local y ese peculiar secreto que se ha ido perdiendo al unísono de una literatura de exportación y al insensibilizarse una tradición y un tipismo de abolengo.

Montuiri, pueblo rústico, situado en el centro de la isla, no lejos del monte de Randa; de calles en cuesta, con restos de molinos que dominan las vetustas casa,

amalgamadas con las estridencias de nuevas construcciones, es un exponente clásico de lo que queda dicho, y tiene carácter, que es tenerlo todo para un pueblo. Sus añejas anuales, salvo alguna variante, son repetición de los sencillos, pero entrañables festejos con que desde luengos tiempos —se supone que desde antes de 1500— honran los montuirenses al apóstol de Galilea, San Bartolomé.

En los pueblos de vivir sencillo, en donde la procesión de los días es parsimoniosa, monorrítmica, los festejos anuales son grandemente esperados por lo insólito de los festejos en sí y porque se interrumpe por breves jornadas de sano esparcimiento el laborar en el agro.

Montuiri, tierra de pan llevar, de ajos, de albaricoques, de higos, de trigo, de uva, de garbanzos, de almendras, de árboles frutales, no ve interrumpido su

(Continúa al dorso)

MONTUIRI NO CLAUDICA

(De la página anterior)

quehacer cotidiano más que unos días al año por San Bartolomé. Las callejas pinas, que «huelen a pueblo», y la plaza Mayor de Montuiri son estos días testigos complacidos de la expansión y bullicio (carreras de «joies», conciertos, fuegos artificiales, suelta de globos y cohetes, verbenas, funciones teatrales al aire libre, bailes folklóricos) de los sencillos montuirenses, algo asombrados —a pesar de que el mes de agosto lo anuncia con ilusión latente— de que se interrumpa para ellos el precepto bíblico de ganar el pan con el sudor de su frente, y nada menos que la pausa se haga en el mes por antonomasia de la plenitud de las faenas del campo.

Los boleros eran antaño los únicos sones que se oían, juntamente con el de las chirimías, la flauta y el tamboril. Pero los «cossiers» y su inseparable «dimoni», típica y antiquísima agrupación folklórica, que conserva latente de generación en generación sus danzas ancestrales y su vistosa indumentaria, deslumbrante de colorido, animan la villa, de ordinario sumida en la quietud, y trenzan la típica danza de «l'Oferta» ante el altar mayor de la iglesia parroquial el día de la fiesta grande (iglesia en la que se pueden admirar dos tallas del insigne imaginero mallorquinizado Adrián Ferrán, «L'Adriá» San Luis y San Buenaventura), sin forasteros que quedarían pasmados ante un rito que es gracia y donaire en la intimidad de todo el pueblo.

Montuiri y otros pueblos que no claudican de un pasado que les da prez esperan estos días caniculares el olor de incienso litúrgico y de albahaca agos-teña.

A LA CHITA, CALLANDO

CARITAS PARROQUIAL

El secretario de Cáritas Parroquial nos comunicó haber recibido de don Domingo Pizá la suma de 1.000 ptas. para atender a las familias necesitadas.

También hemos sido informados que las Hnas. de la Caridad y las Religiosas del Temple han recibido de manos del mismo donante la cantidad de 500 ptas., respectivamente.

EXAMENES

Nos enteramos que la Srta. Juana Jordá Gomila ha aprobado la Reválida de 4.º curso de Bachillerato. A ella y sus padres nuestra felicitación.

TOMBOLA BENEFICA

La Tómbola Benéfica, bendecida por el Rdo. don Juan Miralles e inaugurada por nuestras primeras Autoridades, podemos ya adelantar que ha constituido un rotundo éxito.

Según noticias va a clausurarse el domingo 8 de Septiembre. Esperamos en el próximo número poderles ofrecer las cifras exactas de lo recaudado.

EL ESPIA

INTENCIONES

del apostolado de la Oración para el mes de Octubre de 1963.

General. — Por la conversión de todos los perseguidores de la Iglesia.

Misional. — Que los fieles de todo el mundo ayuden con mayor eficacia a la Obra de San Pedro. (Para la formación del Clero indígena)

**LA SUPERIORA
DE LAS HERMANAS
DE LA CARIDAD,
A SON MASSIA**

Pasó haciendo el bien

¿Qué rasgos destacaría en su persona? pregunté a una hermana de la Caridad, refiriéndome a la Superiora que acaba de dejar nuestro amado pueblo. Ella espontáneamente, sin pensarlo apenas, respondió escuetamente: «ha sido una Madre que ha hecho todo el bien que ha podido, especialmente a las religiosas enfermas». Bonita definición, basta por sí sola para llenar cualquier vida consagrada a Dios.

Fue una mujer que se dio y vivió para los demás. Tenía una pasión para socorrer al necesitado. Honoró a su Congregación desplegando caridad a manos llenas. No le importaba ser pobre, si tenía, daba confiando en la providencia. Cuando tenía que recoger los frutos de su abnegada labor, se ha visto aquejada por una dolorosa enfermedad que le ha obligado a retirarse al convento de Son Massiá junto a su hermana, también religiosa. Se va después de habérselo dado todo, después de haber consumido su vida por nuestro pueblo, sirviendo a Dios.

La Parroquia y todos los montuirenses le agradecemos de todo corazón la callada labor, que ha desplegado durante los 6 años de estancia en Montuiri, dándonos ejemplo de caridad y resignación cristiana. Le estamos sumamente agradecidos y le deseamos pronto y total restablecimiento.

X.

¿HAY MOTIVO PARA QUEJARSE?

Con frecuencia nos quejamos de que la vida es cara, de que no es posible vivir mucho tiempo así, de que las cosas antes costaban tanto y ahora cuestan muchísimo más, de que los gastos superan a los ingresos, de que en el campo no va a quedar nadie, de que con la mecanización actual no sabemos lo que va a pasar, etc.

De ahí que a partir de este número y fijándonos en realidades vayamos exponiendo, durante unos cuantos meses, cuanto de verdad haya sobre ello y sobre otros problemas que están relacionados con la vida actual y especialmente en lo que atañe a Montuiri, con la esperanza de que, a través de la verdad, veamos la luz y obremos en consecuencia.

Veamos, para empezar, como el coste de vida, desde hace treinta años a esta parte, ha subido, en general, unas quince veces más.

	Precios		Aumento en veces
	Año 1933	Año 1963	
Artículos de primera necesidad:			
Aceite (litro)	1,60	32,80	20
Pan (kilo)	0,65	8,—	12
Judías (kilo)	1,10	22,—	20
Garbanzos (kilo)	1,15	21,—	19
Pescadilla (kilo)	2,80	40,—	17
Cordero (kilo)	4,—	60,—	15
Huevos (docena)	2,—	30,—	15
Artículos de vestir:			
Zapatos (par)	20,—	300,—	15
Traje (unidad)	100,—	2.000,—	20
Artículos de distracciones:			
Tabaco	0,50	8,—	16
Cine	0,60	6,—	10
Café	0,15	3,—	20
Casas particulares y fon- das:			
Pensión completa	5,—	60,—	12
Transporte:			
Montuiri - Palma (Ida y Vuelta)	1,75	25,—	14
Prensa:			
Periódico	0,10	2,—	20

En otro número veremos si también los productos que el agricultor ha de vender guardan la misma proporción o si los jornales de los trabajadores están en consonancia con el nivel de vida actual. Luego podremos decir, con conocimiento de causa, si o no tenemos razón para quejarnos.

CRONICA RELIGIOSA MOVIMIENTO PARROQUIAL

del mes de Agosto de 1963

Miércoles 14. — Vigilia de la Asunción. A las 9, Rosario y Completas solemnes en preparación a la fiesta de mañana.

Jueves 15. — Asunción de Nuestra Señora. A las 11, Misa Solemne con sermón, por el Rvdo. D. Mateo Amorós, Vicario. Por la tarde salen los «Cossiers» a recoger las «joiés».

Domingo 18. — Por la noche, a las 8'30. Misa y Función de tercera Dominica a intención de doña Jerónima Cerdá.

Viernes 23. — Vigilia de S. Bartolomé. A las 9, Solemnes Completas con asistencia de las Autoridades. Inauguración de la Tómbola Benéfica Parroquial. Se regaló la primera serie al clero y autoridades, siendo agraciado el Sr. Alcalde, quien regaló el lote de ensaimadas a las HH. de la Caridad. Dieron solemnidad al acto los típicos «Cossiers» que durante toda la tarde ya habían realizado el pasacalles acostumbrado, bailando sus antiguas danzas.

Sábado 24. — San Bartolomé. Por la mañana, pasacalles con la gaita y tamboril. A las 11 Misa Solémne, que celebró el Ilmo. y Rvdmo. Mons. Dr. D. Honorato Ribas, actuando de presbítero asistente y ministros tres sacerdotes, hijos de Montuiri, los Rdos. don Juan Miralles, don Baltasar Amengual y don Bartolomé Gomila, respectivamente. Ocupó la Sagra da Catedra el M. I. D. Bruno Morey, Canónigo Doctoral de Mallorca. Después del canto del Evangelio los «Cossiers» bailaron la danza de «L'Oferta». El templo revestido de sus mejores galas estaba abarrotado de fieles.

A las 9, Rosario y veneración de las Reliquias del Santo.

Domingo 25. — A las 9, Misa Parroquial para los difuntos del pueblo con asistencia de las autoridades.

Sábado 31. - La Rvda. M. Superiora de las HH de la Caridad ha cesado en su cargo siendo trasladada al Convento de So'n Massià.

NUEVOS CRISTIANOS

Día 4 — Teresa Rodríguez Sánchez, hija de José y Antonia.

Día 10 — Margarita Mut Martorell, hija de Bartolomé y Sebastiana.

Día 18 — Antonio Mayol Pou, hijo de Bartolomé y María.

NUEVAS FAMILIAS

Día 1 — Onofre Gomila Gomila con Magdalena Gomila Garcías.

Día 8 — Juan Gomila Garcías con María Gomila Cloquell.

OREMOS POR NUESTROS DIFUNTOS

Día 10 — Francisca Arbona Arbona, viuda, de 75 años (Calet).

DIOS SE LO PAGUE

PARA EL NUEVO ARMONIO

	Pesetas
XX	100,—
D. Sebastián Andreu Riera	50,—
D. Domingo Pizá	500,—
D. Pedro Cerdá Miralles	100,—
Doña Juana Ana Mesquida	100,—
XX	75,—
XX	100,—
Doña Jerónima Cerdá	500,—
XX	1.000,—
Suman:	2.525,—
Suma anterior:	23.093,—
Suma total:	25.618,—

PARA HOJA PARROQUIAL

D. Pedro Cerdá Miralles	100,—
Srta. Catalina Jaume Amengual	35,—
Doña Jerónima Cerdá	100,—

PLUVIOMETRO

Lluvia caída en Montuiri durante el mes de agosto:

Día 17	2'50
Día 29	1'00
Día 30	3'40
Total:	6'90 litros por m. cuadrado.